

# EL ECO DE LA FUSION

Periódico republicano bisemanal

**Precios de suscripción**  
En Tortosa, al mes. 0.50  
Fuera, semestre. 3.00  
Anuncios: comunicados a precios convencionales. — go adelantado.

Tortosa 19 Febrero 1903

**Puntos de suscripción**  
En la Redacción y Administración, Calle de Berenguer, esquina a la de la Estación, piso 2.  
NUM. 15  
Toda la correspondencia al Director. No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

## MITIN DE PROPAGANDA ELECTORAL REPUBLICANA EN SANTA BARBARA

### La llegada

A las catorce menos cuarto llegamos a la estación de Santa Bárbara. En el andén nos esperaban numerosas comisiones de republicanos que, al apearnos del tren, prorrumpieron en estruendosos vivas al digno diputado provincial D. Juan Ribás, a los candidatos y a la Comisión de propaganda.

Después de varios apretones de manos y saludos fraternales de los entusiastas correligionarios, nos dirigimos hacia Santa Bárbara, puesto donde, conforme teníamos anunciado, habíamos de celebrar el mitin de propaganda electoral.

### En marcha

Disfrutando de un sol espléndido y seguidos de un acompañamiento distinguido y numerosísimo nos encaminamos conversando afablemente con queridos correligionarios; la tarde era espléndida; hasta la Naturaleza quiso contribuir a ensalzar el acto que íbamos a realizar, brindándonos el agradable goce de un paseo, por demás hermoso e higiénico, ya que con él aspirábamos los saludables aires de la campiña y los aromáticos olores del tomillo, que ensanchaban nuestros pulmones.

A medida que nos íbamos acercando al *café de España*, engrosaba el acompañamiento, al que se unían multitud de amigos.

### En el punto de reunión

Cuando llegamos al punto de reunión nos abrazamos fraternalmente con queridísimos compañeros, entusiastas partidarios de la República, muchos de los cuales esperaban en la plaza, frente al *café de España*, pues éste hallábase atestado de correligionarios que esperaban la hora del mitin.

### Saludo de cortesía

Después, saludamos como deber de cortesía, a la Autoridad de aquella localidad la cual nos recibió afablemente; debiendo hacer constar nuestro

agradecimiento a la misma por su buen comportamiento, amoldándose en todos sus actos a la ley de reuniones.

### En el mitin

A las quince nos dirigimos al trinquete, local destinado para celebrar tan importante acto, sitio espacioso y bien acondicionado. Esperaban multitud de amigos y correligionarios ávidos de oír la palabra de los candidatos.

Al empezar la reunión el local estaba lleno de bote en bote. Se sentó en la presidencia nuestro compañero el infatigable y digno diputado provincial D. Juan Ribás, teniendo a su derecha al señor Delegado de la Autoridad y a su izquierda al ilustrado médico de aquella villa D. Vicente Rodríguez, sentándonos a ambos lados los demás propagandistas y varios comisionados de los pueblos limítrofes.

**DON VICENTE RODRIGUEZ:** Saluda a los correligionarios y en brillantísimos párrafos hace la presentación de los candidatos para diputados provinciales del partido republicano, ensalzando sus buenas condiciones para aspirar a tan honoroso cargo.  
Hecha esta presentación, dice, ahora debo presentarme yo; puede que muy pocos me conozcáis por republicano, siendo, así que hace bastante tiempo vivía alejado de la política, pero conste que si alguna vez no quedase más que un republicano en Santa Bárbara, ese sería yo. (Aplausos)

Recomienda obediencia y acatamiento a las circulares de los directores del republicanismo español, en las que se pide la unión de todos en un partido único.

Imitemos, dice, a la republicana Valencia que ha venido dando ejemplo, demostrando que con la unión es seguro el triunfo.

Siente dejar el uso de la palabra, ya que le obliga a ello la idea de que todos los concurrentes desean oír a los candidatos.

Termina recomendando la unión dando un

viva a la República. (Vivas y aplausos estruendosos).  
**DON CARLOS SUBIRATS:** Envía un fraternal saludo a los correligionarios de Santa Bárbara y pueblos limítrofes.

Hace un llamamiento al cuerpo electoral, recomendando vote la candidatura republicana, siendo así que con ello prestan un buen servicio a la causa que defendemos.

Desechad, dice, a esos *empapeladores* que con canto de sirena pretenden catequizaros para conquistar nuestros sufragios para con ellos conseguir el acta, que más tarde han de hacer servir para esclavizaros y trataros como perias. (Aplausos).

Compara la conducta de esos *vicidores políticos* con la del digno diputado Sr. Ribás, de quien dice tiene pruebas dadas de ser un defensor acérrimo de los intereses que le están confiados.

Elogia el buen acierto que ha tenido el comité del partido y la Redacción de *El Eco de la Fusión* al elegir para candidatos a la Diputación a los señores Ribás y Marall.

Termina la peroración recomendando unión y disciplina, dando un viva a la República que es contestado frenéticamente. (Aplausos)

**DON LUIS SUBIRATS:** Saluda a los ciudadanos del Distrito de Tortosa-Roquetes.

Soy un soldado de las filas del republicanismo español, dice, amante entusiasta y defensor acérrimo de la hermosa bandera que ostenta el immaculado lema de Libertad, Igualdad y Fraternidad. (Bravo)

Hoy que nuestro partido va a la lucha, añade, no he vacilado ni un momento en solicitar un puesto en la vanguardia. No soy desconocido para los Representantes del partido, ellos conocen mi hoja de servicios.

Ensalza la forma de gobierno republicana, predicando las ventajas que obtendremos implantándola en España.

Manifiesta que debemos procurar el triunfo

de los candidatos, siendo así que son demócratas convencidos y republicanos de corazón.

Su triunfo, dice, es el nuestro y con él damos un paso hacia la República, única forma de gobierno que puede solucionar el conflicto social, dejando el paso expedito para que la gran masa obrera pueda llegar por las vías legales a la ansiada emancipación. (Aplausos).

Hace ver que con el uso del sufragio, podemos alcanzar la administración del pueblo por sí mismo, y llegará un día en que la honrada blusa del obrero y la chaqueta del artesano figurará en lugar preeminente. El día que esto suceda, exclama no debemos vengarnos de los que han sido nuestros tiranos, sino que debemos perdonarles; lo contrario no sería demócrata.

Termina recomendando unión y astucia para la próxima de tener el triunfo en la próxima campaña electoral. (Aplausos).

DON SALVADOR MURALL: Después de saludar á los correligionarios, manifiesta la imprescindible necesidad de que todos hagamos uso de esa arma poderosa, más potente que ninguna, la papeleta electoral.

Reconoce que ante las amenazas del Jefe del gobierno, para solucionarlo todo con el mortífero matser, nosotros debemos esgrimir el sufragio para conseguirlo que el pueblo ansia, eso es: administración, trabajo y justicia.

Elogia lo ensalzado por el compañero señor Subirats referente á los beneficios que reportaría en España la implantación de la República. Debemos mirarnos en el ejemplo de las Repúblicas del Norte América, de Francia y de Suiza y veremos la realidad. (Aplausos).

En la Diputación, dice, no precisamente deben figurar solo juristas y picapleitos, que con su oratoria, hagan caer en el garbito á todos los demás, sino por el contrario allí deben ir buenos administradores, hombres rectos y justicieros, defensores acérrimos de los intereses generales del país.

Añade, que si el cuerpo electoral le lleva á la Diputación demostrará con actos el bien que para el país desea y que trabajará sin descanso para satisfacer las necesidades de la comarca.

Para terminar dice que se mantiene con lo dicho por él en el teatro del Balneario, ó sea, que para conseguir el ideal á que aspiramos hay dos medios, el de la revolución y de la evolución, con la primera tiene que haber derramamiento de sangre, para la segunda necesitase mucha ilustración. (Aplausos estruendosos).

DON JUAN RIBÁS: Saluda á los liberales, á las personas de buenos sentimientos, á los demócratas y á los republicanos.

Estoy fatigadísimo, dice, pues los años pesan sobre mí y siempre creo no dejar bastantes satisfechos á mis representados, pues desde que acepté el cargo que se me confirió no he dejado de trabajar en cuanto mis electores me indicaron; siempre dentro de la legalidad y la justicia.

Muéstrase contrario del centralismo absorbente y para combatirlo he pensado hacer la propaganda en esa forma, contraria á la que lo realizan los caciques que llaman al cuerpo electoral del Distrito á su despacho, orgullosos de tener la fuerza del encasillado y de la empleomanía. (Aplausos).

Combate á los malos diputados especialmente

á los empapeladores, que con sus maquiavelismas arruinan á honrados ciudadanos, por el enorme delito de no acceder á sus propósitos malsanos.

Me conocéis todos, dice, ¿verdad que nadie puede decir que yo haya exigido ni un céntimo por defender un expediente? (Todos los concurrentes contestaron: No). En cambio yo conozco á gente que se dedica á ello para saciar sus voraces apetitos.

Cree y confía con la promesa de los electores de que saldrá triunfante la candidatura republicana, para ello recomienda que todos defiendan su derecho, ya que políticos aventureros han huchado á volar la especie de que se refirán al cuerpo electoral.

Yo estaré en el sitio donde haya más peligro, añade, y veremos quién se atreverá á atropellar los derechos individuales; vosotros haced lo propio que yo. (Bravo).

Muéstrase partidario de la buena administración, y explica en largos párrafos, la lucha que tuvo que sostener por la casa de Beneficencia de Tortosa, haciendo resaltar la actitud antipatriótica de algunos compañeros de Diputación.

Elegid buenos representantes, dice, de lo contrario todas vuestras haciendas irán á parar á manos de empapeladores, que solo aspiran al acta para el amparo de ella lucrarse.

Espera que los amantes de la equidad y de la justicia secundarán los propósitos del partido republicano. (Aplausos entusiastas y vivas al Diputado Sr. Ribás).

Dióse por terminado el acto.

### El desfile

Después de saludar á las comisiones, emprendimos el regreso, acompañándonos hasta la estación numerosísimos amigos y correligionarios para darnos el adiós de despedida.

### En el andén

Al ponerse en marcha el expés, se oyó una salva de aplausos, vivas á la República y á los candidatos.

### Mil gracias

Las damos al vecindario de Santa Bárbara, por la buena acogida que nos dispensó y por las muestras de afecto de que fuimos objeto durante la corta estancia en aquella villa; dando con ello pruebas de ser un pueblo amante del progreso y hospitalario por demás.

\*\*

Estamos verdaderamente orgullosos por el resultado del acto realizado. El éxito más feliz vá coronando nuestros esfuerzos, esto nos anima y ensancha el alma.

# Elecciones

Don Juan Ribás Cots

Don Salvador Murall Monclús

Designados por nuestro partido estos dos señores para candidatos á Diputados provinciales, y reuniendo todas las condiciones necesarias, para que merezcan la confianza del cuerpo electoral, no hemos de cejar hasta que salgan triunfantes de las urnas y sean proclamados Diputados como el país quiere, como el país anhela.

Es para nosotros cuestión de honor, cuestión de propia dignidad el triunfo de nuestros candidatos y en nuestro empeño no hemos de cejar, pese á quien pese y pónganse por delante cuantos obstáculos imaginar pueda la envidia adversa, ó la malicia oficial. Los señores Ribás y Murall, han de ser Diputados porque los republicanos de Tortosa y su distrito que somos muchos así nos place, porque tal es nuestra voluntad de hierro, frente á la cual nada han de valer amaños y coacciones, que sabremos también evitar en la medida de nuestras fuerzas y por cuantos medios sean necesarios.

La candidatura republicana es segun la pública opinión, la más simpática al pueblo, porque no está representada por mercaderes políticos, sino por hombres independientes, honrados á carta cabal, dispuestos á sacrificarlo todo en aras de una buena administración. La candida-

tura republicana, compuesta de dos hombres sin tacha, viene mereciendo la confianza de toda persona sensata, de toda persona que anhela acabar con los vividores de la cosa pública, con esa pleyade de parásitos que anidan por el distrito, sin tener una idea luminosa, ni un rasgo digno del aplauso de sus convecinos.

Somos hombres de una voluntad á toda prueba y por tanto han de reconocer nuestros enemigos que no hemos soltado á la voracidad pública una candidatura por el placer de que pueda ser derrotada por amaños ni violencias. Nada de esto, hemos propalado una candidatura para que salga triunfante de la urna y saldrá, porque no sólo está empeñado el partido republicano, sino cuantos desean acabar con el abominable actual estado de la política.

Dícese que seremos víctimas de atropellos mil, de pucherazos á granel. No lo creemos, ni podemos creerlo, pues nos parece que no debe estar muy bien consigo mismo el osado que se atreviera á escamotearnos un voto, ni el que se atreviera á cambiarnos una papeleta. Sin embargo con tiempo vamos á llamar la atención del Gobernador civil, para poder en todo caso lavarnos las manos de lo que suceder pudiera.

Conste señor Gobernador que nuestro partido vá á las urnas y vá con mejores y mayores elementos que ningún otro. Conste señor Gobernador que somos republicanos, pero republicanos de orden, pero que apesar de esto, no toleraremos la menor coacción, amaño ni atropello por insignificante que sea, si acaso lo intentara el elemento ministerial, en las mesas ó fuera de las mesas. Conste, pues, que iremos á las urnas á defender nuestros derechos y á cumplir con nuestro deber. Que V. S. cumpla con el suyo esperamos todos, pues con ello podía evitar, lo en otro caso, inevitable, dado el enardecimiento de los animos en esta comarca, donde parece que todos tienen derecho á merodear en ella.

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

## La Candidatura Republicana

(MURMURACIONES)

«Como todos los periódicos de Valencia han dado ya los nombres de dichos candidatos, juzgamos inútil guardar el secreto. Los candidatos republicanos son: don Nicolás Salmerón y Alonso, D. José Nakens.»

(El Pueblo.)

Y ensalza la indiscutible personalidad política de los candidatos, sus grandes merecimientos, en merecimientos, en abnegación, sus dotes de constancia, etc., en resumen dá la noticia, aplaudiendo el acuerdo del comité... pero, pero, no dice más, y sobre Valencia, queda flotando una idea, lanzada por los otros, por los enemigos; ¿qué será?; y Blasco y Soriano?...; y entre el sinnúmero de cosas que se dicen, se habla de diferencias surgidas en el seno del partido, en Valencia, el retraimiento de ellos,.... y la duda calumniosa á mi juicio, toma cuerpo, se extiende, sirve de tema en el café, en el círculo, en los talleres, y los otros intentan aprovecharlo y una vez más se amparan bajo la inmoral teoría del «divide y vencerás»... pero no será, no es, no pueden los hombres del republicanismo, ante la lucha, abandonar su puesto; son falsedades, es la infame idea lanzada por los otros; los nuestros siempre lo han sido, lo son siempre, es la disciplina, es la voz del partido, es la idea venciendo, es el desinterés por la causa, eso es, eso debe ser.

Pero todos dicen, es que Blasco, es que Soriano, no van á las Cortes, no ostarán la representación del partido? y eso, eso es lo que debe aclararse, eso es lo que debe saberse, porque á la masa, al pueblo, á la opinión debe darse á conocer como, por donde luchan; si que dan entre las tropas de refresco, entre los comités organizadores, como quedan y debe decirse, para que quede extinguida la última sombra de maledicencia, para que no pueda pensarse en divisiones, entre nosotros no las hay hondas, porque no puede haberlas, porque estas son producto de las ambiciones y en el partido republicano no hay más que fé, abnegación, heroísmo. Blasco, Rodrigo Soriano, tienen el derecho indiscutible á la proclamación como candidatos por Valencia, dicen los falseadores, cuando no luchan es porque estan divididos, añaden; pero no tienen en cuenta que son republicanos espa-

ñoles de la nación, y que allá donde vayan vá el alma de la república, donde vayan llevarán las energías avasallantes de su alma jóven, harán atmósfera, formarán opinión, reorganizarán el partido como en Valencia lo han hecho y por eso hoy, cuando Valencia votará, no ya á hombres tan prestigiosos como los candidatos proclamados, sino al elemento más desconocido de él, por eso, hoy cuando en Valencia la idea de república es la única idea admirable; ellos ceden generosos el puesto á los que deben recojer el fruto de su trabajo en pro de la causa; para ir ellos á la lucha á sembrar las ideas en las fértiles tierras casi estériles por la carencia de idea fecundante, por falta de brazos que con su constancia heroica haga germinar la santa idea, eso es, no puede ser otra cosa.

Y yo advierto para evitar torcidas interpretaciones que no conozco ni á Blasco ni á Soriano, no sé quienes son; pero son republicanos y no necesito saber más, todas estas cosas las digo sugeridas por lo que se dice por ahí, para si ellos se enteran que digan eso mismo, para que desaparezca toda idea de retraimiento que no existe ni puede existir, para dejar demostrado que donde estén los republicanos estará la República española.

A. DE BORJAS RUIZ.

Valencia 13 Febrero 1903.

## Crónica

Quizá al ver la luz pública lo que escribimos habrá despachado el órgano de la *mascarada liberal*; tales son los síntomas que presentaba en su número del lunes, en el que anuncia que vá á la lucha.

¡Ni el parto de los montes!

En el suelto en cuestión dice que para su triunfo le basta con la política de sus correligionarios (¡!) y su arraigo en el país.

¿Qué les parece á ustedes? Se necesita la *barra* del *Diario* para escribir tales monstruosidades. ¡Qué cuenta con arraigo en el país! Le decimos, alto, muy alto, QUE MIENTE COMO UN BELLACO; con lo que cuenta es con la empleomanía y la caja de los reptiles, y con todo le auguramos un batacazo de *órdago*.

¡El *Diario de Tortosa* contar con arraigo en el país!

Ya se lo dirá de misas el cuerpo electoral que está cansado de respetar el yugo ominoso de esa cuadrilla de *chupópteros* que han creído tratar á Tortosa como país conquistado.

Pronto lo veremos: Votos serán triunfos, pese á los *tupinares* y demás *chanchulleros de oficio*.

Se nos dice que *cierto tipo* asegura que ganará las elecciones, pues las hará *en casa*.

Vaya con cuidado, pues podría sucederle que se le diera su merecido.

Mucho ojo... ¿Eh?

Los empleados del Municipio, que Tortosa paga, se dedican, en horas que debían estar en las oficinas, á la busca de firmas y *conquista* de electores para determinados candidatos que apoyan los *situacioneros* (gente de poco escrúpulo).

De los alguaciles, no se paran en barras, convirtiéndose en verdaderos agentes electorales.

Y creemos, como todo el vecindario, que si esos empleados hacen eso será porque así lo habrá ordenado el señor Alcalde suegro del cacique.

¡Señor Gobernador! ¿Puede tolerarse tamaño abuso?

Por nuestra parte debemos decir á las autoridades que tal ordenan que faltan á la Ley y á más cometen un robo escandaloso, ya que á los empleados se les paga para que presten sus servicios en beneficio del

vecindario y no para que se conviertan en agentes electorales.

Creemos que la primera autoridad civil de la provincia debe tomar cartas en el asunto y meter en cintura á los *desahogados* que autorizan escándalos tan monstruosos.

Tortosa protesta indignada de ver que los servicios públicos están completamente abandonados, mientras los que cobran se entretienen perdiendo el tiempo en trabajos que debían estar apartados, más que nada, por su propio decoro.

Esperamos el remedio, de lo contrario daremos una carga.

El lunes, en el expés de Barcelona llegaron á esta ciudad, nuestros distinguidos y queridos amigos, el Excmo. Sr. D. Manuel Porcar y Tió y su hijo político D. Manuel Balaguer.

Nuestra más sincera y cordial bienvenida.

Después de larga y penosísima enfermedad, dejó de existir el último sábado, nuestro querido amigo y consecuente correligionario el joven industrial D. Daniel Curto Miró.

El domingo por la tarde fué conducido á la última morada, acompañando al nunca llorado amigo numerosos correligionarios y amigos.

El acto del entierro resultó imponente prueba de las generales simpatías de que gozaba el finado.

Sentimos en el alma tan sensible pérdida deseando á la familia del finado toda clase de resignaciones para sobrellevar tan rudo golpe.—(D. E. P.)

La sociedad de recreo, *Centro del Comercio*, celebró el domingo último un magnífico baile de máscaras.

Estuvo concurridísimo.

Ha llegado á esta ciudad todo el personal de la Sucursal del Banco de España.

En breve se abrirá al público.

Sigue mejorando en la enfermedad que viene padeciendo, el ilustrado sacerdote D. Manuel Gomez, persona que goza de generales simpatías por los desinteresados sentimientos que le adornan.

## DESDE BARCELONA

Señor Director de EL ECO DE LA FUSION.

Mi estimado amigo: La gran merienda democrática efectuada en esta el domingo último, en los alrededores del Santuario del Coll, en conmemoración del trigésimo aniversario de la proclamación de la República española, á cuyo acto se calcula en cincuenta mil los asistentes, fué una fiesta campestre y patriótica que dejará gratos recuerdos, y bueno es que conste que apesar de tanta aglomeración de gentes no hubo una sola nota discordante.

Entérome con satisfacción del gran mitin realizado por nuestros correligionarios en la villa de Santa Bárbara, con motivo de la próxima lucha electoral para Diputados provinciales. Contando como cuenta esa comarca con tan buenos y valiosos elementos, no es dudoso el triunfo de los candidatos proclamados, y que entre ellos está el por todos conceptos acreedor á que sea reelegido, nuestro consecuente amigo y entusiasta defensor de nuestros ideales, D. Juan Ribás Cots.

Aunque por desgracia, todavía impera en esa ciudad, la tan funesta *mascarada liberal*, capitaneada por tráfugas, es de suponer procurarán estorbar cuanto puedan, el triunfo de nuestros amigos, pero no me cabe duda que siendo Vds. los más, sabrán imponerse para evitar lo que hasta ahora ha venido siempre siendo su única arma de combate electoral *La Tupinada*.

Aquí se trabaja con fé tambien para acudir á la lucha electoral que se avecina, y es tanto el entusiasmo que reina entre los demócratas republicanos que puede asegurarse, que si los reaccionarios de todos matices se atreven á presentarse en la contienda, recibirán un nuevo y grandioso desengaño.

Siempre suyo afectmo. amigo S. S. q. b. s. m.—X.

17 Febrero 1903.

# ZAPATERIA MORESO

## PLAZA DE LA CATEDRAL Y ARCO DEL ROMEU

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa, en su fábrica de Barcelona.



Depósito y venta del legítimo calzado de goma.  
El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la  
**Boston Rubber Shoe Co.**

Fijese que las suelas lleven el nombre

**BOSTON**

Para caballero de 9 y 10 pesetas.

señora a 7'50 id.

Calzado con suela de cáñamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración

Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas, al por mayor y menor.

Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

**VENTAS AL CONTADO • PRECIO FIJO**

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

# VERTHEIM

Máquinas para coser perfeccionadas y completamente silenciosas

VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS DESDE 2'50 PESETAS SEMANALES

Sirven para familias y varias industrias como son: camiserías, sastrerías, zapaterías, fábricas de corsés, paraguas, sombreros, géneros de punto ojales, calados y toda clase de bordados artísticos.

La verdadera máquina BOBINA CENTRAL, la más ligera y veloz que se conoce, puesto que alcanza á 3.000 puntadas por minuto produciendo en igual tiempo una tercera parte más de trabajo que cualquiera otra máquina por ser su movimiento rotativo evitando así los choques y desgaste que tienen otras máquinas llamadas de BOBINA CENTRAL, MÁQUINAS RECTILINEAS para la fabricación de medias y calcetines.

Recomiendo muy especialmente la máquina TEUTONIA por ser innecesario el empleo de manguadores haciendo el talón especial automáticamente por medio de un aparato de tiraje. También puede hacerse con la TEUTONIA el talón ordinario cuadrado.

Agujas aceite y piezas de recambio para toda clase de máquinas para coser.

Instalaciones de bancadas para fuerza motriz.

SUCURSAL EN REUS, MAYOR, 7. — Representante en Tortosa: ZAPATERIA MORESO, Plaza Catedral y Arco del Romeu

# TORTOSA

**SUCURSAL** Máquinas **SINGER** para coser **SUCURSAL**  
EN TARRAGONA EN REUS

Rambla de San Juan 41 Recomendamos la máquina BOBINACENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico Calle de Monterols, 40  
Sucursal en Tortosa: Angel, 14

**GÉNEROS EXISTENTES**  
Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª a 10 ptas. 100.  
Id. id. id. id. clase 2.ª a 8 ptas. 100.  
Limonadas gaseosas elaborados todos los demás sistemas conocidos, clase 3.ª a 7 ptas. 100.  
Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.ª  
Zarzaparrilla clase 2.ª

Grán fábrica de bebidas gaseosas  
DE  
**ENRIQUE ZARAGOZA**  
SAN BLAS, 11.—TORTOSA  
Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro  
Fabricación moderna

**GÉNEROS EXISTENTES**  
-Brea Munera con esencia, clase 1.ª  
-Cerveza alemana tónica y de gran pureza  
-Cervezas extrajeras de varias clases.  
Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:  
-Amer-Picón, Absenta, Vitter, Vermohut, etcétera, etc.

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes